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Примерка статуса

Такое решение абсолютно логично. Гат-
чина — самый крупный город Ленин-
градской области. Численность его на-
селения по итогам 2012 года превысила 
94 тыс. человек. Бюджет города на 2013 
год составляет 492,5 млн рублей. Кроме 
того, Гатчина — еще и промышленный, 
научный и культурный центр региона. А 
статусу областного правительства по-
шло бы на пользу размещение в Гатчин-
ском дворце XVIII века, включенном в 
список всемирного наследия ЮНЕСКО. 
Пошло бы на пользу, если б не одно но — 
дворец, включенный в Государственный 
музей-заповедник «Гатчина», находится 
в собственности Санкт-Петербурга.

Гатчинский дворец был возведен в 
1766–1781 годах по приказу Екатери-
ны II для ее фаворита графа Григория 
Орлова. Проект создавал итальянский 
архитектор Антонио Ринальди. В 1783 
году в Гатчину был «сослан» сын им-
ператрицы Павел I. И с этого времени 
дворец превратился в любимую рези-
денцию российских императоров. В се-
редине XIX века здесь жил Николай I, а в 
1881–1994 годах в антресольном этаже 

— Александр III. В отличие от большин-
ства других дворцов, в Гатчине царские 
покои сохранились. К «сокровищнице» 
Гатчины относится и окружение дворца 
— четыре ландшафтных парка (Дворцо-
вый, Зверинец, Приоратский и Сильвия), 
сквозь которые тянется цепочка озер с 
оригинальными береговыми линиями, 
мостами, островами, насыпными терра-
сами, усложняющими рельеф, подзем-
ными ходами и множественными пави-
льонами и Приоратским дворцом. Общая 
площадь дворцово-паркового ансамбля 
— около 700 га. После революции Гат-
чину переименовали в Троцк, затем — в 
Красногвардейск, а в 1944 году городу 
вернули прежнее имя. После войны Гат-
чина оказалась в руинах, дворец был 
разрушен и подожжен. Его реставрация 
началась только в 1976 году и длится до 
сих пор.

Также город может гордиться и своим 
промышленным и научным потенциалом. 
С 1910 года в городе появился аэродром, 
а затем и 218-й Авиационный ремонтный 
завод. А в 1954 году в городе был создан 
филиал Физико-технического института 

АН СССР им. А. Ф. Иоффе (сейчас — 
Петербургский институт ядерной фи-
зики им. Б. П. Константинова), одного 
из ведущих научных центров Советско-
го Союза. В 2012 году промышленные 
предприятия Гатчины произвели товары 
на сумму 14,4 млрд рублей, обрабатыва-
ющие производства — еще на 13,6 млрд 
рублей.

Кроме инициативы по превращению 
Гатчины в столицу региона, областные и 
федеральные власти заявляли о возмож-
ности реализации в городе ряда крупных 
инвестпроектов. Губернатор Ленобласти 
Александр Дрозденко заявлял, что в Гат-
чине может быть построен стадион для 
использования в качестве базы одной из 
сборных команд, которая сыграет на чем-
пионате мира по футболу в 2018 году. А 
к 2015 году в Гатчине планируется возве-
сти Северо-Западный нанотехнологиче-
ский центр стоимостью 1,175 млрд руб- 
лей. Инвестиции планируют совместно 
вложить Ленинградская область, Фонд 
инфраструктурных и образовательных 
программ ОАО «Роснано» и ООО «Про-
ектный нанотехнологический центр». n

ГОРОД СО СТОЛИЧНОЙ 
ПРЕТЕНзИЕЙ В ПРОшЛОм ГОДу ГОРОД ГАТЧИНА,  
РАСПОЛОжЕННыЙ В 40 Км К юГу ОТ ПЕТЕРБуРГА, С ЛЕГКОЙ РуКИ 
ПРЕжНЕГО РуКОВОДСТВА ЛЕНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ ОБРЕЛ СТА-
ТуС ПОТЕНцИАЛЬНОЙ СТОЛИцы РЕГИОНА. ИмЕННО СюДА эКС-
ГуБЕРНАТОР ЛЕНОБЛАСТИ ВАЛЕРИЙ СЕРДюКОВ ПРЕДЛОжИЛ  
ПЕРЕНЕСТИ АДмИНИСТРАТИВНыЙ цЕНТР ОБЛАСТИ. АНТОНиНА АСАНОвА

Примерка статусакОЛОНка реДактОра

ГатчиНа как ПОЛиГОН
у Петербурга есть несколько городов-
сателлитов. Но Гатчину, находящуюся 
в получасе езды от мегаполиса, экс-
перты наделять статусом «спутника» не 
спешат. Все-таки это самостоятельный 
населенный пункт, обладающий соб-
ственной инфраструктурой, промыш-
ленным, научным и туристическим по-
тенциалом. и хотя значительная часть 
гатчинцев ежедневно проводит часы, 
простаивая в пробках по дороге на 
работу в Петербург и обратно, сказать, 
что этот город с населением в 100 тыс. 
человек полностью зависим от своего 
«старшего брата», нельзя.

Проблема небольших городов рос-
сии состоит в том, что очень мало из 
них независимы — жизнедеятельность 
большинства таких населенных пунктов 
завязана либо на градообразующие 
предприятия, либо на соседний мега-
полис, обеспечивающий город-спутник 
рабочими местами, социальной инфра-
структурой, досугом и всем прочим. В 
результате жизнь «кипит» в лучшем 
случае в нескольких десятках крупных 
городов: туда стекаются рабочие и спе-
циалисты, туда несут деньги инвесто-
ры, там старается получить образова-
ние молодежь. Остальная часть страны 
пребывает в депрессивном состоянии.

В развитых странах ситуация иная 
— тот же среднестатистический амери-
канец меняет за свою жизнь несколько 
городов и населенных пунктов: предло-
жили интересную и более высокоопла-
чиваемую работу — переехал. страна 
там развивается равномерно, бытовые 
и социальные условия в большинстве 
городов одинаковы. В результате такой 
активной миграции в стране «кровь не 
застаивается» — переезжая, мигрант 
привносит в новый для себя населен-
ный пункт навыки, идеи, традиции с 
прошлого места жительства. Все это 
обеспечивает более активное развитие 
регионов.

у Гатчины есть потенциал для того, 
чтобы стать образцово-показательным 
городом и экспериментальной площад-
кой для создания самостоятельного и 
не зависящего от внешних экономиче-
ских влияний населенного пункта. Глав-
ное со стороны государства — уметь 
правильно стимулировать точки роста. 
Ну и, конечно, не разворовать, как во-
дится, выделенные на развитие города 
деньги.

кОЛОНка реДактОра

ВаЛериЙ ГриБаНОВ,
РЕДАКТОР business guide

«ЛЕНИНГРАДСКАЯ ОБЛАСТЬ.  

ГАТЧИНСКИЙ РАЙОН»
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иНфраструктура

иНфраструктура

По словам директора фонда «Центр страте-
гических разработок 

”
Северо-Запад“» Вла-

димира Княгинина, Гатчина уже начала по-
степенно осваиваться и по своему статусу 
приближается к Всеволожску. В городе раз-
вернулось активное жилищное строитель-
ство. По данным Петростата, в 2012 году в 
Гатчинском районе было введено 109,5 тыс. 
кв. м жилья. «В настоящее время вокруг 
международного аэропорта Пулково-2 ак-
тивно формируется бизнес-пространство: 
уже построены новые бизнес-центры, тор-
говые комплексы, жилье. Как только резерв 
территорий под новые проекты в черте 
Петербурга закончится, начнется активное 
освоение Гатчины. А после запуска ново-
го проекта международного аэропорта, 
который обеспечит дополнительный объем 
перевозок как на внутренних рейсах, так и 
на международных, привлекательность Гат-
чины возрастет еще больше», — говорит 
господин Княгинин.

Еще один фактор быстрого инвестицион-
ного развития Гатчины и Гатчинского района 
в целом — это удобное транспортное рас-
положение. Гатчина — крупнейший город 
Ленобласти, который находится всего в 
40 километрах к югу от Петербурга. Через 
территорию Гатчинского района проходят 
две железнодорожные магистрали феде-
рального уровня, связывающие район с 
Прибалтикой, Украиной, Белоруссией и 
другими регионами СНГ и РФ, а также две 
автомобильные магистрали федерального 
значения: Санкт-Петербург — Псков и маги-
стральная трасса А120 («бетонка»), которая 
выполняет роль второго полукольца объезд-
ной дороги вокруг Северной столицы. Эта 
дорога обеспечивает вывод транспорта как 
на федеральные трассы, так и к портам в 
Усть-Лугу. Значительные вложения в транс-
портную инфраструктуру Гатчины будут свя-
заны с продолжением работ по комплексной 
реконструкции участка железной дороги 
Мга — Гатчина — Веймарн — Ивангород.

Старший научный сотрудник «Леонтьев-
ского центра» Лев Савулькин считает, что 
причиной инвестиционного развития Гатчи-
ны в ближайшем будущем станет ее удоб-
ное расположение по отношению к Петер-
бургу. «Все производство Гатчины связано 
или с петербургскими производителями, 
или ориентировано на петербургский ры-
нок. Туда активно выходят петербургские 
розничные сетевые компании — появляется 
большое количество магазинов. И решение 
сделать Гатчину центром развития нанотех-
нологий в Ленобласти также связано в пер-
вую очередь с ее удобным географическим 
положением», — считает он.

По мнению Антона Финогенова, дирек-
тора компании «Урбаника», главное конку-
рентное преимущество Гатчины перед таки-
ми городами, как Кириши и Сосновый Бор, 
заключается в том, что доходы жителей не 
зависят от финансовой ситуации градо- 
образующего предприятия. Кроме того, 
они имеют возможность работать в Петер-
бурге. «С моей точки зрения, перспекти-
ва развития Гатчины связана не только с 
созданием рабочих мест в промышленно-
логистическом секторе, но и с повышением 
качества предоставляемых услуг, создани-
ем комфортных условий проживания. Ведь 
тогда и у жителей Петербурга, которые 

будут работать, например, в технопарках, 
может появиться желание переехать в 
Гатчину, — считает он. — В итоге Гатчину 
можно превратить в важный центр Санкт-
Петербургской агломерации». 

Также Гатчина является зоной пригра-
ничного сотрудничества и имеет соглаше-
ние о сотрудничестве с Эспоо. В рамках 
приграничного сотрудничества реализуют-
ся совместные проекты, осуществляются 
кооперационные связи между предприяти-
ями и организациями. 

По данным правительства Ленобласти, 
Гатчинский район становится все более 
привлекательным для инвесторов. Ком-
пания «Старт Девелопмент», реализую-
щая инвестиционный проект по созданию 
производственно-логистического парка на 
территории коммунально-складской зоны 
«Дони-Верево», закончила работы по раз-
работке проекта планировки и проекта ме-
жевания территории площадью 51 га.

В 2012 году было принято решение о 
строительстве компанией ООО «Южные 
ворота» индустриального парка на терри-
тории промзоны № 3 города Коммунара. 
Компания «Индустриальный парк 

”
Мариен-

бург“», реализующая инвестиционный про-
ект по строительству индустриального пар-
ка на территории Пудостьского сельского 
поселения, вблизи промзоны № 2 Гатчины, 
разработала проект планировки террито-
рии парка и провела разбивку участка на 
лоты.

В 2012 году согласование на размеще-
ние объектов получили два инвестицион-
ных проекта: «Строительство производ-
ственной базы для сборки железобетонных 
и металлических конструкций» компании 
ООО «Север» на 43-м километре трассы 
Санкт-Петербург — Псков и «Строитель-
ство производственно-складского комплек-
са по сборке дверных блоков» компании 
ООО «Технопарк 

”
Колпино“» в промзоне 

«Новый Свет-1». 

По словам руководителя дирекции по 
работе со средними клиентами СЗРЦ ВТБ 
Алексея Иванова, в Гатчине ведут дея-
тельность много предприятий, создающих 
большое количество рабочих мест. В этом 
городе работают 24 офиса и отделения 
различных банков. Это достаточно боль-
шая концентрация, которая сложилась по 
причине территориальной близости Гатчи-
ны к Петербургу. 

«Банк ВТБ имеет шесть точек продаж в 
Ленинградской области, первое место из 
них по объему бизнеса занимает дополни-
тельный офис в Гатчине. Среди клиентов 
ВТБ в Гатчине преобладают предприятия 
пищевой промышленности, строительной 
отрасли, сферы торговли и услуг, оборонно-
промышленного комплекса», — говорит гос- 
подин Иванов.

В июне 2010 года между правитель-
ством области и ВТБ было подписано со-
глашение о стратегическом партнерстве, 
развитии долгосрочного и эффективного 
сотрудничества. Тогда же было заключе-
но и соглашение о взаимодействии при 
кредитовании инвестиционных проектов 
по возведению жилья и объектов соци-
альной и коммунальной инфраструктуры. 
«Поддержка банка особенно важна для 
градообразующих предприятий или про-
изводств. Этим мы способствуем форми-
рованию социальной стабильности в ре-
гионе. В рамках конкурсных процедур мы 
кредитуем местные муниципалитеты и ин-
фраструктурные компании. В Гатчине при 
нашем финансировании осуществляются 
реконструкция тепловых сетей. Стоит так-
же отметить ряд эффективных инвестици-
онных проектов в Ленинградской области, 
участие в которых, в том числе, принимает 
ВТБ. Например, заключен договор о кре-
дитовании с группой компаний 

”
Галактика“, 

развивающей современное молочное про-
изводство в Гатчинском районе», — рас-
сказал он. n

В ОжИДАНИИ мИЛЛИАРДОВ ЧЕРЕз НЕСКОЛЬКО ЛЕТ ГАТЧИНА 
мОжЕТ СТАТЬ ЛОКОмОТИВОм ИНВЕСТИцИОННОГО РАзВИТИЯ ЛЕНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ. 
ОБъЕм ИНВЕСТИцИЙ, КОТОРыЕ мОжЕТ ПОЛуЧИТЬ РЕГИОН ЧЕРЕз НЕСКОЛЬКО ЛЕТ, эКСПЕР-
Ты ОцЕНИВАюТ В НЕСКОЛЬКО СОТЕН мИЛЛИОНОВ ДОЛЛАРОВ. МАРиНА ивАНОвА

ГЛаВНОе ПреимущестВО ГатчиНы закЛючается В тОм, 
чтО ДОхОДы житеЛеЙ Не заВисят От фиНаНсОВОЙ си-
туации ГраДООБразующеГО ПреДПриятия

Огромные ландшафтные парки, един-
ственный сохранившийся в Петербурге на-
стоящий подземный ход — тоннель длиной 
135 метров, землебитный Приоратский дво-
рец, остров Любви, бесчисленные пруды и 
уникальный дворец, в котором проживала 
целая плеяда императоров — Павел I, Ни-
колай I, Александр III, — за все это Гатчину 
вместе с окружающим ее районом именуют 
не иначе как жемчужиной пригородов Пе-

тербурга. «По сравнению с Гатчиной, Пе-
тергоф и Царское Село исхожены вдоль и 
поперек», — рассказывает гид турфирмы 
«Империя» Илья Гойхман.

Несмотря на все свои преимущества 
сравнения с «исхоженным» Петергофом по 
турпотоку Гатчина не выдерживает. Только 
за три летних месяца прошлого года Нижний 
парк Петергофа посетило 3,5 млн человек, 
тогда как весь Гатчинский район за 2012 год 

— чуть более 351,5 тыс. человек, из которых 
менее 10 тыс. человек — иностранцы.

«Гатчина — не самый популярный при-
город Петербурга», — говорит начальник 
отдела по приему в России компании «Бон 
Тур» Татьяна Серкети. — По количеству за-
казов автобусных туров это направление 
отстает не только от туристических брен-
дов — Царского Села, Петергофа и Пав-
ловска, но и от маршрутов по старинным 

крепостям — Выборга и Ивангорода». В 
отличие от Петергофа, открывшегося сра-
зу после Великой Отечественной войны, 
музей в Гатчинском дворце стал доступен 
для посещения только в 1985 году. Ре-
ставрационные работы в некоторых его 
помещениях продолжаются до сегодняш-
него дня. Гатчина просто не успела нара-
ботать себе имидж привлекательного для 
туристов места, говорят эксперты. ➔ 22

КОНКуРИРОВАТЬ С ПРИБАЛТИКОЙ уПуСТИВ мОмЕНТ  
В ГОНКЕ зА ПОТОК РОССИЙСКИх И ИНОСТРАННых ТуРИСТОВ С ДРуГИмИ ПРИГОРОДАмИ 
ПЕТЕРБуРГА, ГАТЧИНА НАцЕЛИЛАСЬ НА ПРИВЛЕЧЕНИЕ РЕГИОНАЛЬНых ТуРИСТОВ. ОДНА-
КО ТЕПЕРЬ В БИТВЕ зА ПЕТЕРБуРжцЕВ РАЙОНу ПРИДЕТСЯ КОНКуРИРОВАТЬ С КуРОРТАмИ 
ФИНЛЯНДИИ И эСТОНИИ, СЧИТАюТ эКСПЕРТы. АНТОНиНА АСАНОвА
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иНтерВью

иНтерВью

«В ПЕРВую ОЧЕРЕДЬ НАш БюДжЕТ ИмЕЕТ 
СОцИАЛЬНую НАПРАВЛЕННОСТЬ» ЕСТЬ ЛИ В ГАТЧИНЕ 
жИзНЬ зА ПРЕДЕЛАмИ ДВОРцА ПАВЛА I И ПЕТЕРБуРГСКОГО ИНСТИТуТА ЯДЕРНОЙ ФИзИ- 
КИ, КАК зАСТРАИВАЕТСЯ И ЧЕм ПРИТЯГИВАЕТ жИТЕЛЕЙ СО ВСЕЙ РОССИИ ГАТЧИНСКИЙ  
РАЙОН, КОРРЕСПОНДЕНТу BG ВЛАДЕ ГАСНИКОВОЙ РАССКАзАЛА ГЛАВА АДмИНИСТРАцИИ 
ЕЛЕНА ЛюБушКИНА.

BUSINESS GUIDE: Как много людей живет 
в Гатчинском районе и появляются ли у 
вас новые жители?
еЛеНа ЛюБуШкиНа: В самом городе Гат-
чине проживает около 100 тыс. чело-
век; всего в Гатчинском муниципальном 
районе (ГМР) более 240 тыс. человек. 
Население с годами увеличивается, но 
причиной прироста является не положи-
тельная демография, а миграция. В про-
шлом году население района выросло 
на 5,1 тыс. человек, приехавших к нам 
из других районов Ленинградской обла-
сти и регионов страны.
BG: Активно идет застройка в районе?
е. Л.: В прошлом году на территории ГМР 
введено в эксплуатацию 109,5 тыс. кв. м 
жилья, из них почти 82 тыс. кв. м — ин-
дивидуальные жилые дома, остальное — 
многоквартирные дома. 

Сейчас мы принимаем участие в фе-
деральной целевой программе «Соци-
альное развитие села до 2013 года». В 
2012–2015 годах на территории ГМР реа-
лизуется пилотный проект «Комплексная 
компактная застройка и благоустрой-
ство территории деревни Истинка». Он 
предусматривает размещение строи-
тельства коттеджного и малоэтажного 
жилья на земельных участках общей 
площадью 30,37 га в Таицком городском 
поселении. Сметная стоимость проекта 
составляет 280 млн рублей. Проект фи-
нансируется из федерального, област-
ного, районного бюджетов и средств 
ОАО «Племенной завод 

”
Красногвар-

дейский“». Мы, финансируя строитель-
ство сетей, сможем получить 30 квартир 
арендного жилья.

Строятся детские сады, в том числе 
по губернаторской программе, стадио-
ны, спортивные площадки, сельские 
клубы, дом для военных.
BG: Но при этом большая часть жителей 
вашего района являются своеобразны-
ми трудовыми мигрантами в Петербурге. 
Остро стоит вопрос нехватки рабочих 
мест?
е. Л.: По данным Пенсионного фонда, 
на предприятиях крупного и среднего  
бизнеса района создано примерно 
41 тыс. рабочих мест, в малом бизне- 
се — примерно 45 тыс. В районе про-
живает около 140 тыс. человек экономи- 
чески активного населения. Рабочих 
мест для всех не хватает. Из-за этого  
у нас высокий уровень маятниковой  
миграции в Санкт-Петербург. Получа-
ется, что к нам приезжают иностран- 
цы на низкооплачиваемую работу, а 
наши жители уезжают на более высо-
кооплачиваемые места. Одной из стра-
тегических целей концепции социаль- 
но-экономического развития района  
как раз и является уменьшение маят-
никовой миграции за счет привлечения 

инвестиций и создания новых рабочих 
мест.

В связи с этим мы возлагаем большие 
надежды на развитие Петербургского 
института ядерной физики им. Б. П. Кон-
стантинова (ПИЯФ), расположенного в 
Гатчине.

Уже сегодня институт является веду-
щим участником Северо-Западного цен-
тра трансфера технологий, основная 
площадка которого будет размещена в 
Гатчине, а также инновационного кла-
стера медицинской, фармацевтической 
промышленности и радиационных тех-
нологий. В рамках первого проекта бу-
дет осуществляться коммерциализация 
научных разработок, в том числе, с вы-
делением стартапов на создание малых 
инновационных предприятий.
BG: Что ПИЯФ означает для Гатчины?
е. Л.: В прошлом веке институт был од-
ним из градообразующих предприятий, 
но и теперь он имеет большое значение 
в жизни города и района в целом. Он 
по-прежнему обеспечивает теплом и го-
рячей водой значительную часть одного 
из микрорайонов города, где в основном 
проживают работники института, содер-
жит бассейн, гостиницу и другие со-
циальные объекты. Будущее института 
связано с работой реактора ПИК мощ-
ностью 100 МВт, megascience-проекта 
России, по основным параметрам не 
имеющего аналогов в мире. Впослед-
ствии планируется создание в Гатчине 
международного центра нейтронных ис-
следований. Положительную роль в раз-
витии ПИЯФ сыграл факт его вхождения 
в национальный исследовательский 
центр «Курчатовский институт», в кото-

ром сегодня объединена значительная 
научная часть ядерно-физического ком-
плекса страны.

Реализация всех планов, выстроен-
ных вокруг ПИЯФ, позволит создать ты-
сячи новых рабочих мест в самых вос-
требованных и конкурентоспособных 
направлениях развития науки, техноло-
гий и производств как в России, так и за 
рубежом.

Для развития ПИЯФ в Гатчине и близ-
лежащих поселениях необходимо улуч-
шать транспортную инфраструктуру. 
Уже в этом году будут закончены рабо-
ты по проектированию так называемого 
«Орловского обхода», строительство 
которого решит стратегическую задачу 
транспортной разгрузки исторической 
части города и улучшит сообщение 
между поселками Большие Колпаны, Пу-
дость и деревней Верево.
BG: Как сейчас обстоит дело с транс-
портной инфраструктурой в районе? 
Наверняка, раз жители района в массо-
вом порядке отправляются на работу в 
Петербург, возникают сложности на до-
рогах?
е. Л.: Вообще сообщение Гатчины с 
Санкт-Петербургом хорошее: развит 
железнодорожный транспорт, с интер-
валом 10–15 минут ходят коммерческие и 
социальные автобусы до станций метро 
«Московская», «Проспект Ветеранов». 
Проблемы с тем, чтобы добраться до 
города, нет. Сложности связаны имен-
но с перегруженностью дорог. Машины 
скапливаются в пробках из-за рекон-
струкции Киевской трассы и сужения 
дороги в деревне Дони. А еще пробки, 
не меньше петербургских, образуются в 
Гатчине из-за все возрастающего коли-
чества поездов, следующих в порт и из 
порта Усть-Луга, и, соответственно, все 
чаще закрывающегося железнодорож-
ного переезда, находящегося в черте 
города. 
BG: Вы позиционируете Гатчину и Гат- 
чинский район и как знаковые турис- 
тические объекты. Кто к вам едет и  
зачем?
е. Л.: В прошлом году Гатчинский рай-
он посетили более 350 тыс. туристов 
и экскурсантов, из них около 10 тыс. 
— иностранцы. Большая часть гостей 
приезжала в район на экскурсии, около 
12 тыс. человек оставались в районе на 
протяжении нескольких дней.

В Гатчинском районе действитель-
но есть что посмотреть: Гатчинский 
дворцово-парковый ансамбль, усадь-
ба Владимира Набокова в селе Рожде-
ствено, «пушкинские места» в деревнях 
Выра и Кобрино, дворянские усадьбы 
Демидовых, Ганнибалов, Витгенштей-
нов, дом-музей Исаака Шварца в по-
селке Сиверский, множество церквей 

и храмов, места боевой славы времен 
Великой Отечественной войны.

Сейчас мы обсуждаем программы со-
трудничества с Петербургом и латвий-
ским районом Цесис.
BG: Где вы находите средства на содер-
жание и развитие объектов культурного 
наследия? 
е. Л.: В основном это средства междуна-
родных грантов. В рамках проекта Via 
Hanseatica мы сможем спроектировать 
ремесленный двор в Выре и благоустро-
ить усадебный парк в поселке Суйда. 
Ведется работа по привлечению инве-
сторов к проектам по восстановлению 
усадьбы Петра Витгенштейна в посел-
ке Дружноселье и объекта «Мельни-
ца» — дачи Андрея Штакеншнейдера. 
Благодаря грантам Всемирного банка 
реконструкции и развития (МБРР) будет 
отреставрирован музей «Дом станцион-
ного смотрителя» в Выре, построен му-
зейный комплекс у музея «Домик няни 
А. С. Пушкина» в Кобрино, будет создан 
многофункциональный межмузейный 
центр (ММЦ) в Рождествено.
BG: Расскажите про этот центр. Что он 
включает в себя, сколько стоит, когда 
должен появиться?
е. Л.: Центр будет построен на участке в 
1,5 га рядом с музеем-усадьбой «Рож-
дествено». Планируется, что ММЦ по-
зволит обеспечить учреждения культуры 
Ленобласти техническими и организа-
ционными ресурсами для эффективного 
сохранения и использования предметов 
музейного фонда. Основные функции 
ММЦ: реставрация музейных объектов, 
временное хранение музейных пред-
метов и коллекций, обучение сотруд-
ников музеев и учреждений культуры, 
формирование выставок, создание 
информационно-архивных материалов, 
подготовка временных передвижных вы-
ставок, включая логистику. Проект стоит 
около 1 млрд рублей.

Создание центра в Рождествено — 
пилотный проект. Если он будет успеш-
ным, такие музейные центры смогут поя-
виться в других субъектах РФ.
BG: Каков бюджет района в этом году и 
на что он ориентирован?
е. Л.: Доходы бюджета в этом году соста-
вят 3,5 млрд рублей. В первую очередь 
наш бюджет имеет социальную направ-
ленность: более 3 млрд рублей из на-
ших расходов направляется на финан-
сирование социальной сферы, из них 
больше половины — на образование. 
Предусмотрены расходы на проектиро-
вание и строительство социально зна-
чимых объектов, таких как детские сады, 
плавательный 50-метровый бассейн, 
фельдшерско-акушерские пункты, а так-
же на финансирование 26 долгосрочных 
и ведомственных целевых программ. n
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19 ➔ К тому же и добираться до нее из Пе-
тербурга дольше на час, а значит, и экскур-
сии стоят дороже, поясняет Илья Гойхман.

ПразДНики ДЛя сВОих Выход из ситуа-
ции администрация района и руководство 
государственного музея-заповедника «Гат-
чина» нашли в привлечении местных, пе-
тербургских экскурсантов. В музее активно 
разрабатываются интересные программы и 
мероприятия для детей «Мы стараемся раз-
вивать культурно-зрелищный и событийный 
туризм», — рассказывает главный специ-
алист администрации Гатчинского муници-
пального района Дмитрий Кузьмин. Кругло-
годично муниципальные власти совместно 
с ГМЗ «Гатчина», принадлежащим Петер-
бургу, разрабатывают программу культур-
ных событий, рассчитанную на раскрутку 
имиджа района как места для семейного и 
детского отдыха.

«Летом население окрестностей Гатчи-
ны увеличивается в десятки раз. Например, 
в поселках Сиверский и Вырица населе-
ние вырастает с 12 до 200 тыс. человек, 
— рассказывает Дмитрий Кузьмин. — Со-
ответственно, хорошо развивается дачный 
туризм». В середине июля дачников развле-
кают исторической реконструкцией битвы 
новгородцев и шведов на Жабце-поле близ 
деревни Терволово. Она обходится районно-
му бюджету всего в 150 тыс. рублей, расска-
зал Дмитрий Кузьмин. Еще 400 тыс. рублей 
расходуется на мероприятия, посвященные 
пушкинскому наследию. Администрация ста-
рается развивать бренд «Пушкинское золо-
тое кольцо» — в области находятся музеи 
«Дом станционного смотрителя», «Домик 

няни А. С. Пушкина» и усадьба А. П. Ганни-
бала. В остальное время года события ор-
ганизуются в самой Гатчине — это и «Ночь 
музеев», и кинофестиваль «Литература 
и кино», и «Ночь музыки», и «Новогодняя 
кутерьма». Ежегодно, по словам Дмитрия 
Кузьмина, из областного бюджета на эти 
цели расходуется 5–10 млн рублей.

стесНеННыЙ Прием Кроме ограничен-
ного бюджета на проведение туристически 
привлекательных событий, развитие Гатчины 
ограничивает и небольшая инфраструктура. 
На территории района расположено все-
го 14 гостиниц на 464 места. И только один  

отель — «Гаккель Хаус» на 29 номеров — об-
ладает классом «четыре звезды». «Учитывая 
все возможности размещения — мотели, 
гостевые дома, общежития, — в Гатчине 
есть около 1 тыс. мест размещения, — рас-
сказывает Дмитрий Кузьмин. — И на время 
проведения кинофестиваля, новогодних 
праздников они оказываются переполнен-
ными». Кроме того, по статистике районной 
администрации, средние расходы одного 
туриста на поездку и пребывание на терри-
тории района составляют 2420 рублей, а это 
вынуждает Гатчину конкурировать уже не 
только с Павловском и Царским Селом, но и 
с ближайшими зарубежными курортами.

При этом заграница неоспоримо обходит 
пригороды Петербурга по уровню комфор-
та и сервиса. «В городе очень плохое со-
стояние дорог, плохо организована стоянка 
туристического транспорта, хотя возмож-
ность исправить положение есть, дорожки 
в слякотную осень и зиму часто просто не 
чистят, — перечисляет недочеты дирек-
тор Северо-Западного регионального от-
деления Российского союза туриндустрии  
Татьяна Гаврилова. — Если бы на время той 
же 

”
Ночи музыки“ была возможность где-то 

оставить машину, на мероприятие поехали 
бы больше петербуржцев».

меДЛеННО, НО ВерНО Несмотря на 
незначительность выделяемых сумм, по-
ток туристов, посещающих Гатчину, рас-
тет. В прошлом году прирост посетите- 
лей в ГМЗ «Гатчина» за год составил 16% 
— количество экскурсантов выросло с  
209 до 242 тыс. человек, рассказали в пресс-
службе заповедника. Однако из-за су- 
ществующих ограничений многие меро-
приятия вынужденно приобретают статус 
камерных и посещаются в основном сами-
ми гатчинцами, расстраивается Дмитрий 
Кузьмин.

«Выбранное направление — правильное, 
хотя, конечно, хочется, чтобы это развитие 
шло быстрее», — поддерживает инициа-
тивы администрации музея Татьяна Гаври-
лова. Правильность курса подтверждают и 
экономические результаты. В 2012 году объ-
ем налоговых поступлений от предприятий 
сферы туризма Гатчинского района соста-
вил 28,2 млн рублей. Из них 18,5 млн верну-
лось в бюджет района. n

куЛьтурНОе НасЛеДие

куЛьтурНОе НасЛеДие

НесмОтря На ОБиЛие ОБъектОВ куЛьтурНО-истОрическОГО НасЛеДия, В ГатчиНу Приезжает ПОчти В Десять раз 
меНьШе туристОВ, чем В ПетерГОф

ВЕЧНАЯ РЕСТАВРАцИЯ НАЧИНАЯ С 2007 ГОДА НА РЕСТАВРАцИОННыЕ 
РАБОТы В ГОСуДАРСТВЕННОм музЕЕ-зАПОВЕДНИКЕ «ГАТЧИНА» ЕжЕГОДНО ВыДЕЛЯюТСЯ 
ДЕСЯТКИ мИЛЛИОНОВ РуБЛЕЙ. ПРИ НужДАх, ИСЧИСЛЯЕмых мИЛЛИАРДАмИ, РЕСТАВРА-
цИЯ РАСТЯНЕТСЯ НА ДЕСЯТИЛЕТИЯ, ПРИзНАюТ В музЕЕ. АНТОНиНА АСАНОвА

Дворцово-парковый ансамбль Гатчины, как и 
исторические постройки большинства при-
городов Петербурга, после войны оказался 
разрушен. Дворец и парк были заняты не-
мецкими войсками, обстреливались, а при 
отступлении резиденцию русских царей со-
жгли. Первоочередные восстановительные 
работы были проделаны сразу же — в 1940-х. 
Но затем здание снова заняли военные, 
уже русские: в 1950-х — Военно-Морское 
училище Министерства обороны СССР, 
в 1960-х — ВНИИ «Электронстандарт». В 
итоге реставрационные работы на постоян-
ной основе были начаты только в 1976 году. 
Через девять лет Гатчинский дворец начал 
функционировать как музей. Посетителям 
показывали всего три зала. Но уже с 1990-х 
реставрация дворца и парка снова приоста-
новилась.

Возобновление реставрационных работ 
стало возможным благодаря начавшейся в 
2006 году массовой передаче федеральных 
памятников на баланс регионов. В борьбу за 
дворцово-парковый комплекс в Гатчине всту-
пили Петербург и Ленобласть. И благодаря 
решительным действиям экс-губернатора 
Валентины Матвиенко музей-заповедник на 
баланс получил город. И если до 2005 года 
на содержание музея ежегодно выделялось 
по 2 млн рублей, то в 2007 году — только на 

реставрацию было выделено 55 млн рублей. 
В 2008 году — уже 99 млн рублей. Между 
тем, как заявлял в 2008 году экс-директор 
музея-заповедника Никита Батенин, на вос-
становление дворца и реконструкцию парка 
в целом требовалось 5–7 млрд рублей. По 
состоянию на 2008 год музеем было освое-
но лишь около 20% от площади Гатчинского 
дворца.

«Сейчас музей находится в хорошем со-
стоянии. Конечно, остро в реставрации 
нуждается парк, но на его восстановление 
потребуется много времени и средств», 
— оценивает ситуацию директор Северо-
Западного регионального отделения Россий-
ского союза туриндустрии Татьяна Гаврило-
ва. Однако туристам показывают далеко не 
все. Главный корпус восстановлен не полно-
стью. В Арсенальном каре для туристов от-
крыто всего пятнадцать помещений и Мра-
морная лестница. Это меньше одной пятой 
всех площадей. В кухонном каре — и вовсе 
только Церковный крипт и Домовая церковь. 
В аварийном состоянии находится Большая 
терраса-пристань.

«В первую очередь мы реставрируем 
парк и парадные залы центрального кор-
пуса — это то, что интереснее всего для 
туристов», — говорит помощник директора 
музея Ирина Жилина. В частности, недавно 

были отреставрированы четыре парадных 
зала, ведутся работы в Греческой галерее, в 
Ротонде под гербом, на Мраморной и Медве-
жьей лестницах Арсенального каре. Кроме 
того, в прошлом году Дворцовый парк пло-
щадью 147 га оградили забором — от ван-
далов. А в перспективе вход в него может 
стать платным, не исключает Ирина Жилина. 
В этом году в музее должны начаться рестав-
рационные работы в Светлом переходе из 
Ротонды под гербом в Греческую галерею, в 
комнатах Александра III, в кухонном каре, в 
павильоне «Ферма», где до 1917 года разво-
дили животных для императорской охоты.

В прошлом году на реставрационные ра-
боты комитетом по культуре было выделено 
126,2 млн рублей. Еще 41,4 млн рублей му-
зей заработал продажей билетов. Это един-
ственные источники финансирования вос-
становительных работ, привлекать средства 
частных инвесторов и международных фон-
дов пока не удается, сообщили в музее.

Общий бюджет музея составил 270,6 млн 
рублей. Больше — 300 млн рублей — только 
у Государственного музея истории Санкт-
Петербурга. Хотя количество посетителей 
различается на порядок — музей истории 
посетило больше двух миллионов человек, а 
гатчинский музей — только 242 тысячи. Тот 
факт, что Гатчинскому музею-заповеднику 

выделяются такие суммы, собеседники BG 
объясняют патронажем бывшего директора 
Василия Панкратова. С начала апреля он на-
значен на должность главы комитета по куль-
туре. До работы в музее он занимал долж-
ность заместителя главы этого комитета.

И все-таки с федеральными реставраци-
онными проектами масштаб работ в Гатчине 
не сравним — на реконструкцию восточного 
крыла Главного штаба, ведущуюся в две оче-
реди, за шесть лет должно быть направлено 
10,8 млрд рублей, реконструкция Летнего 
сада обошлась в 2,7 млрд рублей, в восста-
новление Большого драматического театра 
вкладывается 4,2 млрд рублей. В компаниях, 
специализирующихся на реставрации, вос-
становительные работы в Гатчине называют 
«вялотекущими». В них не участвуют петер-
бургские «гиганты» реставрационного рынка 
— ГК «Интарсия» и СК «Возрождение Санкт-
Петербурга». Стоимость самого крупного 
контракта, заключенного дирекцией в про-
шлом году, едва превысила 50 млн рублей.

При существующих объемах финансиро-
вания на полное завершение реставрации 
потребуются годы, а скорее — десятки лет, 
оценивают в музее. Впрочем, хорошо, что 
восстановление хотя бы началось и идет 
беспрерывно. Для петербургских музеев ре-
ставрация — процесс постоянный. n
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ЭксПертНОе мНеНие

ЭксПертНОе мНеНие

«НАм НЕОБхОДИмО ПОВышАТЬ ЛОЯЛЬНОСТЬ 
ПОКуПАТЕЛЕЙ» С СЕРЕДИНы ФЕВРАЛЯ 2013 ГОДА ДИРЕКТОРОм ДИВИзИО-
НА ФОРмАТА ДИСКАуНТЕР СЕВЕРО-зАПАДНОГО ФИЛИАЛА X5 REtaIl GRoUp N.V. СТАЛ ИВАН 
мИхАЙЛОВ, КОТОРыЙ ДО эТОГО ВОзГЛАВЛЯЛ цЕНТРАЛЬНО-ЧЕРНОзЕмНыЙ ФИЛИАЛ КОм-
ПАНИИ. НОВыЙ ТОП-мЕНЕДжЕР РАССКАзАЛ КОРРЕСПОНДЕНТу BG юЛИИ ЧАюН О СТОЯщИх 
ПЕРЕД НИм зАДАЧАх, О ТОм, СИЛЬНО ЛИ ОТЛИЧАюТСЯ РыНКИ РАзНых РЕГИОНОВ И КАКИЕ 
ПРИОРИТЕТы СЕЙЧАС у ОТРАСЛИ В цЕЛОм.

BUSINESS GUIDE: Что находится в вашей 
зоне ответственности на новом месте ра-
боты?
иВаН михаЙЛОВ: Все, что касается дис-
каунтеров в Петербурге, Ленинградской, 
Новгородской, Псковской Вологодской 
областях и в Республике Карелия. Сейчас 
в СЗФО работает 517 «Пятерочек», боль-
шая часть приходится, конечно, на Пе-
тербург, где их у нас открыто 242 точки. 
При этом сеть в Ленобласти насчитывает 
164 магазина.
BG: Расскажите о своем опыте работы.
и. м.: В целом в ритейле я работаю уже 
около 15 лет. С 2001 года я трудился в 
сети «Копейка» на различных позициях, 
с 2006 года был региональным директо-
ром компании в Поволжье, а последние 
два года был членом правления. Когда в 
2010 году X5 купила «Копейку», я полу-
чил предложение продолжить работу и 
согласился. С 2011 по 2013 год возглав-
лял Центрально-Черноземный филиал  
X5 Retail Group.
BG: Можете ли вы сказать, что те задачи, 
которыми вы занимались в Центральном 
Черноземье, были вами решены?
и. м.: Скажем так — большая часть задач 
была успешно реализована. Мы увеличи-
ли количество магазинов с 40 до 200 то-
чек за два года. Тут, конечно, помогла и 
сеть «Копейка», интегрированная в сеть 
X5. Сопоставимые продажи в прошлом 
году выросли на 9% по сравнению с 2011 
годом. Удалось заключить стратегическое 
партнерство с Орлом и Курском, в рамках 
которого сеть взяла на себя обязатель-
ства по открытию магазинов, а админи-
страция пообещала в этом помогать.
BG: А какие цели стоят перед вами на 
Северо-Западе?
и. м.: Каких-то масштабных стратегических 
изменений не будет. Цели стоят достаточ-
но простые — необходимо наращивать 
количество точек, повышать лояльность 
покупателей, развивая различные про-
граммы, такие как «За качество отвечаем» 
или «За ценники отвечаем». Пересматри-
вать взаимоотношения с поставщиками 
не собираемся, однако намерены сделать 
контроль за качеством поставляемых то-
варов более жестким, так как покупатели 
в Петербурге достаточно требователь-
ные. Я буду заниматься тонкими операци-
онными настройками по повышению ка-
чества обслуживания, сейчас мы боремся 
с очередями на кассах. Хочу обратить 
внимание, что во всех петербургских «Пя-
терочках» есть эквайринг, на всех кассах 
размещен телефон директора каждого 
конкретного магазина, чтобы покупатели 
могли оперативно заявлять о проблемах. 
Я отметил, что петербуржцы хотят видеть 
в магазинах что-то новое, поэтому мы бу-

дем вносить коррективы в ассортимент, в 
частности, увеличивать выкладку фреша. 
Но, конечно, ротация будет происходить в 
рамках существующих квот.
BG: А ротации поставщиков не предви- 
дится?
и. м.: Нет, каких-то конкретных планов по 
ротации нет. Все будет происходить в ра-
бочем режиме, если какой-то поставщик 
нарушит наши договоренности и не ис-
правит ситуацию, мы расстанемся с ним, 
это стандартная процедура. Вообще мы 
всегда открыты для всех, кто хочет с нами 
работать. Я часто слышу жалобы на то, 
что местным поставщикам не выйти к нам 
в магазины. Даже на маленьких локаль-
ных рынках всегда найдутся те, кто вечно 
не может попасть и говорит, что мы лоб-
бируем интересы других поставщиков. 
Это ерунда. В ритейле все просто, но не-
обходимо соблюдать дисциплину: если ты 
не можешь выполнять определенные тре-
бования компании, которые она выдви-
гает к качеству товаров, ты не сможешь 
быть нашим поставщиком.
BG: Много ли у вас поставщиков в СЗФО?
и. м.: Да, много, так как потребители хотят 
видеть на полках местные бренды, хотят 
пить местное молоко, есть местный хлеб. 
Хочу отметить, что некоторые из постав-

щиков Северо-Запада привозят свои про-
дукты не только в местные магазины, но 
и осуществляют поставки для X5 по всей 
России, например, Гатчинский спиртовой 
завод, который реализует через наши 
сети вино.
BG: А сколько «Пятерочек» работает в 
Гатчинском районе, какие планы по раз-
витию у X5 там?
и. м.: Сейчас у нас в Гатчинском районе 
работает 21 магазин, восемь магазинов в 
самой Гатчине. При этом у города есть по-
тенциал к открытию еще примерно деся-
ти «Пятерочек». Развивать сеть мы можем 
как с помощью приобретения бизнеса или 
помещений в собственность, так и путем 
капитального строительства на земельном 
участке. Кроме того, мы внедрили систему 
«обратного» франчайзинга. В отличие от 
классического «прямого» франчайзинга 
не франчайзи выплачивает франчайзе-
ру (владельцу бренда) вознаграждение в 
виде роялти за использование комплекса 
прав, а франчайзер выплачивает фран-
чайзи агентское вознаграждение за ока-
зываемые услуги по реализации товаров 
в магазине франчайзи. Это тоже элемент 
нашего развития.
BG: Чем отличаются рынки Петербурга и 
регионов?

и. м.: Большинство сетей уже представле-
но в городе, у людей есть выбор, их не-
обходимо постоянно привлекать, поэтому 
рынок сложен и одновременно интере-
сен. Рынки крупных городов сильно отли-
чаются и по уровню доходов населения, 
и по ассортиментной политике и по по-
требительским предпочтениям самих по-
купателей. На мой взгляд, сложнее рабо-
тать в крупных городах, так как там риски 
выше.
BG: Испытываете ли вы какие-либо труд-
ности с подбором персонала?
и. м.: Всего в X5 на Северо-Западе рабо-
тает примерно 11 тыс. человек. И да, в 
целом отрасль испытывает определенные 
трудности с персоналом, есть дефицит ра-
ботников на средних позициях, не хватает 
кассиров, работников зала. Особенно это 
ощущается в крупных городах, в неболь-
ших городах легче найти персонал.
BG: Как вы решаете кадровый вопрос с 
наймом квалифицированного персонала, 
есть ли трудности?
и. м.: Мы активно используем аутсорсинг, 
развиваем обучающие программы, а так-
же программы, стимулирующие работни-
ков, такие как дополнительные льготы, 
скидки. Кроме того, у нас есть страте-
гические программы обучения для топ-
менеджеров.
BG: Насколько для X5 приоритетно разви-
тие в Петербурге и Ленобласти?
и. м.: Мы намерены открыть в Ленобла-
сти столько магазинов, сколько сможем. 
Если и есть какие-либо ограничения, то 
только по поиску форматных помеще-
ний. Что касается Петербурга, то тут нас 
ограничивает антимонопольное законо-
дательство.
BG: Не заинтересована ли компания в 
покупке какой-либо локальной сети в 
СЗФО?
и. м.:  Всегда рассматривается такая воз-
можность, мы всегда открыты к любым 
переговорам. Но что-то конкретное сооб-
щаем лишь по факту сделки.
BG: Могли бы вы дать свою оценку ситуа-
ции на рынке ритейла в Петербурге?
и. м.:  В Петербурге очень высокая кон- 
куренция, это ощущается во всех аспек-
тах. Начиная от борьбы за клиента, ко-
торый может легко уйти, если рядом 
открылся другой магазин, чтобы просто 
попробовать что-то новое, и заканчивая 
борьбой за помещения, которых очень 
мало в городе и к которым все ритей-
леры выдвигают примерно одинаковые 
требования. Да, с одной стороны, конку-
ренция очень высокая, но с другой — ры-
нок далек от европейского насыщения, 
есть куда расти. На мой взгляд, в даль-
нейшем рынок будет продолжать консо-
лидироваться. n
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НЕОЧЕВИДНОСТЬ РОСТА ПО ПЕТЕРБуРГСКИм мЕРКАм ОБъЕмы 
СТРОИТЕЛЬСТВА жИЛЬЯ В ГАТЧИНЕ КРАЙНЕ НИзКИ, НО зАТО ОНИ ЛЕГКО ПОГЛОщАюТСЯ 
жИТЕЛЯмИ ГОРОДА. ПЕТЕРБуРжцЕВ ПЕРЕЕзД В эТОТ ГОРОД ПОКА ПРИВЛЕКАЕТ мАЛО. ТЕм 
НЕ мЕНЕЕ зАСТРОЙщИКИ ужЕ ПЛАНИРуюТ РАСшИРЕНИЕ СТРОИТЕЛЬСТВА зА СЧЕТ ПРИВЛЕ-
ЧЕНИЯ НА РыНОК жИЛЬЯ ПОКуПАТЕЛЕЙ Из мЕГАПОЛИСА. эТО мОжЕТ ПОмЕшАТЬ ПЛАНАм 
ГОРОДСКОЙ АДмИНИСТРАцИИ ПО РАВНОмЕРНОму РАзВИТИю ГОРОДА. АНТОНиНА АСАНОвА

Согласно данным муниципальной адми-
нистрации, в 2012 году было сдано три 
жилых дома на 116 квартир площадью 
6,8 тыс. кв. м. В 2011 году — введено 
в эксплуатацию четыре новых жилых 
дома на 513 квартир площадью 28,3 тыс. 
кв. м. На этом фоне проект компании 
«Ленстройтрест», чей домостроитель-
ный комбинат «Гатчинский ССК» на-
ходится неподалеку, по строительству 
девяти жилых шести- и девятиэтажных 
домов общей площадью 103,9 тыс. кв. м 
на въезде город выглядит крупным. Пра-
ва на застройку участка компания вы- 
играла на аукционе в сентябре прошло-
го года.

Еще один местный застройщик, реа-
лизующий крупные в масштабе города 
проекты, — Гатчинский комбикормовый 
завод. В марте этого года в микрорайо-
не Хохлово Поле компания ввела в экс-
плуатацию жилой комплекс «Орлова 
Роща» на 534 квартиры общей площа-
дью 53,5 тыс. кв. м. Кроме того, на этот 
год застройщик запланировал сдать и 
первую очередь ЖК «Речной» в микро-
районе Аэродром, состоящую из двух 
домов на 295 квартир жилой площа-
дью 16,2 тыс. кв. м. Вторая очередь на 
663 квартиры будет достроена в конце 
2014 года.

Активное освоение городских терри-
торий сдерживается спросом. Несмо-
тря на то, что Гатчина находится всего 
в 40 км от Петербурга, которые на ав-
томобиле можно преодолеть за полча-
са, петербуржцы неохотно приобретают 
жилье в городе. «Покупателями жилья 
в Гатчине являются большей частью 
местные жители, а также жители других 
регионов, которым не хватает на квар-
тиру в Петербурге, — говорит менеджер 
загородного департамента агентства 
«Петербургская недвижимость» Миха-
ил Кузнецов. — Разве что очень редко 
здесь покупают квартиры 

”
расселен-

цы“ из коммуналок, которым не хвата-
ет средств на недвижимость в Петер-
бурге». Стоимость жилья в гатчинских 
новостройках составляет как минимум 
55–60 тыс. рублей за квадратный метр, 
что не отличается от цен за квадратный 
метр в домах, возводящихся на границе 
с Петербургом.

Небольшие объемы первичного рын-
ка легко поглощают сами гатчинцы. 
«Одна из тенденций развития жилищно-
го рынка Гатчины — смещение спроса 
в сторону строящегося жилья и вторич-
ного рынка в новостройках», — считает 
директор ООО «Адвекс — Загородная 
недвижимость» Станислав Азацкий. 
«Квартиры в новостройках раскупаются 
уже на нулевом цикле строительства», 
— подтверждает директор Гатчинского 
отделения агентства «Александр Недви-
жимость» Наталья Селезнева.

Воспользоваться тем, что активный 
спрос на жилье в Гатчине уже суще-
ствует, и попробовать нарастить объ-
емы строительства решила компания 
«Ленстройтрест». «Предыдущие объ-
екты компании в Гатчине носили харак-
тер точечной застройки и в основном 
ориентировались на внутренний рынок 
— примерно 80 процентов покупали 
гатчинцы, — рассказывает заместитель 
генерального директора ЗАО «Лен-
стройтрест» по продажам и маркетингу 
Анжелика Альшаева. — Сейчас, когда 

”
Ленстройтрест“ планирует в Гатчине 

проект совершенно иного уровня — 
квартальную застройку со всей вну-
тренней инфраструктурой, — будет 
необходимо поддерживать гораздо бо-
лее высокую динамику продаж, и мы 
рассчитываем обеспечить ее за счет 
притока городских и региональных по-
купателей».

Тем не менее перспективы суще-
ственного прироста населения за счет 
переселения в Гатчину петербуржцев не 
соответствуют существующим планам 
городской администрации. Согласно 
Генеральному плану города, принятому 
в 2011 году, в будущем активно расти 

Гатчина практически и не должна, оста-
ваясь экономическим и культурным цен-
тром Ленобласти, а не пригородом Пе-
тербурга. Так, в 2019 году численность 
города должна будет составлять 95 тыс. 
человек, а в 2031 году — 101 тыс. че-
ловек.

И в соответствии с такой перспекти-
вой Генплан уже ограничивает развитие 
жилищного строительства в городе. До 
2019 года предусмотрено строитель-
ство всего 517,8 тыс. кв. м жилья — но-
вых кварталов в микрорайонах Въезд и  
Аэродром и точечной застройки в микро-
районах Центр, Хохлово Поле, Мариен-
бург, Егерская слобода. Также в планах 
властей расселение ветхого и аварий-
ного жилищного фонда — на 2008 год 
в Гатчине он насчитывал 106 тыс. кв. м. 
По сравнению с растущими объемами 
строительства в прилегающих к Пе-
тербургу районах (только в Мурино, по 
словам вице-губернатора Ленобласти 
по строительству Георгия Богачева, за-
проектировано около 5 млн кв. м жилья) 
или с планами компании «Старт Деве-
лопмент» по возведению к 2028 году 
7,6 млн кв. м жилой недвижимости в 
рамках нового города-спутника Южного 

на границе Гатчинского района и Петер-
бурга, эти объемы очень скромны.

При этом самим гатчинцам суще-
ственное наращивание объемов строи-
тельства также может оказаться не-
нужным. На вторичном рынке жилья в 
Гатчине нет дефицита предложения. 
«На сегодняшний день предложение 
превышает спрос. В базе представлено 
более 500 квартир разного формата, 
планировки и ценовой категории», — 
рассказывает Станислав Азацкий. Не-
которые виды недвижимости (хрущевки, 
квартиры в деревянных домах) практи-
чески не пользуются спросом, говорит 
господин Азацкий. Объем предложения 
жилья на вторичном рынке в Гатчине со-
ставляет 15,5–18,5 тыс. кв. м, сообщает 
заместитель генерального директора 
АРИН Владимир Спарак. Средняя стои-
мость квадратного метра колеблется в 
районе 45–50 тыс. рублей. 

Наибольшим спросом, по словам 
экспертов, в городе пользуются одно-
комнатные квартиры в центре, где рас-
полагаются основные объекты инфра-
структуры. Также популярны квартиры 
в микрорайонах Въезд, Хохлово Поле 
и Аэродром. «Средняя продолжитель-
ность экспозиции квартиры на вто-
ричном рынке в Гатчине составляет  
2–6 месяцев, — говорит руководитель 
загородного представительства АН 
«Итака» в городе Гатчина Марина Мо-
крецова. — В четвертом квартале про-
шлого года был всплеск покупательской 
активности, цены поднялись на 15 про-
центов, однако в феврале-марте рынок 
встал, и как он будет развиваться даль-
ше, зависит от общей экономической 
ситуации в стране».

Пока что единственный сегмент недви-
жимости в Гатчинском районе, востре-
бованный у петербуржцев, — коттеджи 
и участки для индивидуального жило-
го строительства (ИЖС). В 2012 году в 
районе было введено 81,9 тыс. кв. м до-
мов ИЖС. «Гатчинский район занимает 
лидирующие позиции в объеме спроса 
на объекты загородной недвижимости 
и участки, его доля равна примерно 
10 процентам», — говорит маркетолог-
аналитик ЗАО «БФА-Девелопмент» Юлия 
Троицкая. «Загородное жилье прода-
ется в срок от двух месяцев до года, — 
оценивает Марина Мокрецова. — Попу-
лярна недвижимость в поселках Вырица 
и Сиверский, в садоводствах Кобрино, 
Учхоз и Красницы и других населенных 
пунктах, где есть газификация, инфра-
структура и удобное транспортное со-
общение». Тем не менее индивидуаль-
ная застройка не является приоритетной 
для Гатчины. Согласно Генплану, к 2019 
году ее площадь должна увеличиться 
всего на 10 га, а площадь садоводств — 
сократиться почти на 50 га. n

стОимОсть жиЛья В ГатчиНских НОВОстрОЙках сОстаВЛяет 55–60 тыс. руБЛеЙ за кВаДратНыЙ метр, чтО Не ОтЛича-
ется От цеН В ДОмах, ВОзВОДящихся На ГраНице с ПетерБурГОм
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ЛОГистика

Географическое расположение Гатчины 
не самое перспективное для становления 
сектора складской недвижимости, при-
знают эксперты. Город находится вдали от 
основных точек притяжения таких объектов 
— КАД, Московского шоссе, крупных желез-
нодорожных узлов, морского порта и аэро-
порта. «Несмотря на близкое расположение 
Балтийского таможенного поста, Гатчинское 
направление пока не самое популярное в 
сегменте складской недвижимости», — го-
ворит руководитель отдела складской, ин-
дустриальной недвижимости и земли Knight 
Frank St. Petersburg Михаил Тюнин.

Вблизи города нет крупных логистических 
комплексов. «В Гатчине и ее ближайших 
окрестностях практически нет качественных 
складских проектов классов А и В, — соглас-
на консультант отдела складских площадей 
Jones Lang LaSalle в Санкт-Петербурге На-
талья Затейщикова. — Здесь рынок складов 
представлен небольшими объектами доста-
точно низкого качества».

«На сегодня в этой зоне функционируют 
лишь два качественных складских объекта, 
оба находятся в Малом Карлино, — считает 
Михаил Тюнин. — Это склад класса В пло-
щадью 6,1 тыс. кв. м, развиваемый частным 
лицом, и склад 

”
Спортмастер“ площадью 

11,4 тыс. кв. м, используемый для собствен-
ных нужд компании».

Согласно данным администрации города, 
в прошлом году в черте Гатчины было введе-
но только одно складское помещение общей 
площадью 177 кв. м для собственных нужд 

компании ООО «Прогресс». Всего в городе 
работает 16 оптовых предприятий, имею-
щих складские помещения, общая площадь 
которых составляет 2,9 тыс. кв. м, а в чер-
те Гатчины достаточно много предложений 
по аренде складских помещений площадью 
100–1000 кв. м. 

«В Гатчине нет сильной конкуренции на 
рынке складской недвижимости, как и де-
фицита складов, — рассказывает управ-
ляющий проекта «Индустриальный парк 
„Мариенбург“ Александр Лазуков. — Вблизи 
города отсутствует какой-либо сформиро-
ванный промышленный или логистический 
кластер, который бы мог потреблять склады 
определенного класса». По словам госпо-
дин Лазукова, возможность строительства 
на территории парка складского комплекса 
рассматривалась. Однако в связи с отсут-
ствием необходимого уровня спроса, эта 
перспектива так и не нашла реализации.

Территория индустриального парка 
«Дони-Верево» также развивается не так ак-
тивно, как предполагалось. Еще в 2008 году 
планы по строительству на его территории 
логистического комплекса площадью 20 га 
озвучивала французская компания «ФМ 
Лоджистик». Но на данный момент готовых 
производственных или складских помеще-
ний в индустриальном парке нет, говорит 
Михаил Тюнин. 

Гатчинский район в настоящий момент 
развивается скорее как производственная 
локация, нежели как логистический кластер. 
И складская недвижимость, соответственно, 
как правило, привязана к промышленным 
площадкам. Стоимость арендных ставок на 
складскую недвижимость, по оценке Алек-
сандра Лазукова, составляет от $5 за квад- 
ратный метр в месяц. При этом цены на ана-
логичные объекты в Гатчине могут значитель-
но различаться. «В отличие от Петербурга, 
рынок складских помещений в Гатчине еще 
только находится в стадии формирования, 
и цена на аренду площадей устанавливает-
ся не в зависимости от качества объекта и 
зональности, а достаточно условным обра-
зом», — говорит господин Лазуков.

Тем не менее эксперты не исключают 
возможности развития рынка складской не-
движимости в районе Гатчины. Основная 
надежда — появление города-спутника Юж-
ного. «Возможно, это придаст серьезный 
импульс развитию данного направления», 
— полагает Наталья Затейщикова. Эксперты 
рассчитывают и на то, что развитие террито-
рий подтолкнет и реализация заявленных ин-
фраструктурных проектов — нанотехнологи-
ческого центра, нового стадиона. Все-таки 
Гатчинский район входит в число наиболее 
инвестиционно привлекательных террито-
рий Ленинградской области. n

С ОГЛЯДКОЙ НА ПРОмышЛЕННОСТЬ ДЛЯ ФОРмИРОВА-
НИЯ КРуПНОГО ЛОГИСТИЧЕСКОГО хАБА В ГАТЧИНСКОм РАЙОНЕ ПРЕДПОСыЛОК НЕТ. ОДНАКО 
РАзВИТИЕ СЕКТОРА СКЛАДСКОЙ НЕДВИжИмОСТИ БуДЕТ СОПРОВОжДАТЬ И ПРОмышЛЕН-
НОЕ РАзВИТИЕ РАЙОНА. АНТОНиНА АСАНОвА

ГатчиНскиЙ раЙОН В НастОящиЙ мОмеНт разВиВается 
скОрее как ПрОизВОДстВеННая ЛОкация, НежеЛи как 
ЛОГистическиЙ кЛастер
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кОммерческая НеДВижимОсть

кОммерческая НеДВижимОсть

ТОРГОВыЙ ПРЕДЕЛ ПО мЕРКАм ЛЕНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ ТОРГОВАЯ И 
ОФИСНАЯ НЕДВИжИмОСТЬ В ГАТЧИНЕ ВыСОКО РАзВИТы, ОДНАКО ДО ДОСТИжЕНИЯ уРОВ-
НЯ ПЕТЕРБуРГА ГОРОДу ЕщЕ ДАЛЕКО — ПОКА ЧТО ДЕВЕЛОПЕРАм мЕГАПОЛИСА ПРОЕКТы В 
ГАТЧИНЕ ДАжЕ НЕ ИНТЕРЕСНы. АНТОНиНА АСАНОвА

По нормам, принятым для Ленинградской 
области, рынок торговых площадей Гат-
чины если не перенасыщен, то обеспечен 
достаточно. В городе работает 15 торговых 
центров и комплексов общей торговой пло-
щадью более 29 тыс. кв. м. Общая торговая 
площадь розничных магазинов составляет 
еще 65,2 тыс. кв. м. «Обеспеченность торго-
выми площадями на 1 тыс. жителей составля-
ет 693,8 кв. м при суммарном нормативе ми-
нимальной обеспеченности населения 393,3 
кв. м», — говорится в отчете администрации 
за 2012 год. Открывать новые торговые цен-
тры и стимулировать появление розничных 
магазинов город планирует в основном в 
районах, предусматривающих активное жи-
лое строительство, — Аэродром, Въезд и 
Заячий Ремиз. В последнем микрорайоне до 
2019 года должен быть выделен участок под 
строительство торгового комплекса с гипер-
маркетом площадью 15 тыс. кв. м.

Однако, по оценкам экспертов, локаль-
ному рынку торговой недвижимости все 
же есть куда расти. Аналогичный показа-
тель обеспеченности населения торговы-
ми площадями в Петербурге на 1 января 
2013 года составляет 1035 кв. м на 1 тыс. 
жителей. «Торговые площади пользуются 
спросом в городе, — говорит руководи-
тель отдела коммерческой недвижимости 
компании «Матрикс Недвижимость» Мария 
Варенова. — Стоимость коммерческой не-
движимости здесь не ниже, чем в Санкт-
Петербурге».

«Объекты торговой сферы представлены 
очень небольшим количеством предложе-
ний, — соглашается и маркетолог-аналитик 
ЗАО «БФА-Девелопмент» Юлия Троицкая. — 
Доля торговых площадей Гатчинского райо-
на на рынке Ленобласти составляет менее 
одного процента. Стоимость аренды поме-
щения в торговых центрах варьируется от 
300 до 1,2 тыс. рублей за квадратный метр». 
Это соответствует расценкам на аренду тор-
говых площадей в периферийных районах 
Петербурга, вдали от станций метро.

На практике рынок Гатчины действитель-
но продолжает развиваться — за 2012 год 
было введено около 4,8 тыс. кв. м новых 
площадей. В городе с численностью на-
селения почти 100 тыс. человек работает 
74 сетевых оператора в 137 объектах тор-
говли. Наиболее значимыми объектами 
этого сегмента недвижимости эксперты на-
зывают три торговых центра. Это ТРК «Пи-
лот» с бассейном, кинотеатром, рестораном 
и боулингом общей площадью 21 тыс. кв. м, 
ТРЦ «Мегаполис», предлагающий в аренду 
около 7 тыс. кв. м, а также ТК «Гатчинский» с 
площадью более 4 тыс. кв. м. Большая часть 
остальных торговых комплексов преобра-
зована из универсальных рынков и бывших 
муниципальных магазинов.

Тем не менее пока петербургские деве-
лоперы на рынок Гатчины пока не спешат. 
«Девелоперы относительно недавно стали 
выходить на рынки городов Ленобласти, 
— говорит директор по развитию бизнеса 

«S.A.Ricci — Санкт-Петербург», партнер 
Роман Евстратов. — При этом, в отличие 
от Колпино, Гатчина менее привлекательна 
для девелоперов коммерческой недвижимо-
сти, поскольку здесь гораздо меньше мест 
приложения труда, большинство населения 
работает в Петербурге и, соответственно, 
посещает торговые центры там». 

Количество и качество площадей в сег-
менте офисной недвижимости эксперты 
оценивают также невысоко. «Большинство 
офисных площадей в Гатчине — это объек-
ты класса С и D, расположенные в зданиях 
советской постройки», — рассказал заме-
ститель генерального директора АН «АРИН» 
Владимир Спарак.

«Сегодня на рынке офисной недвижимо-
сти Гатчинского района представлено 10–12 
объектов — в основном класса С. Арендные 
ставки достаточно высокие — 600–1250 руб- 
лей за квадратный метр, так как основное 
предложение сосредоточено в комплексах, 
стоящих на главном проспекте города Гатчи-
ны», — рассказывает Юлия Троицкая. Цена 
продажи офисных помещений варьирует-
ся от 30 до 110 тыс. рублей за квадратный 
метр.

Девелоперы Гатчины предпочитают не 
развивать крупные бизнес-центры. В городе 
идет либо строительство небольших адми-
нистративных центров площадью до 1,5 тыс. 
кв. м (за последние два года таких было по-
строено и реконструировано пять), либо раз-
витие деловых центров как составляющих 

более крупных проектов. Так, «офисный» 
этаж есть в открывшемся два года назад 
ТРЦ «Мегаполис». Бизнес-центры возводят 
и развивающиеся вокруг Гатчины индустри-
альные парки — о таких планах уже объявил 
«Главспецстрой», построено офисное зда-
ние в «Мариенбурге». Хотя, как правило, по-
мещения в административных зданиях пред-
назначены для резидентов парков.

Тем не менее, согласно Генплану Гатчи-
ны, под развитие общественно-деловой за-
стройки город выделяет значительные тер-
ритории как в новых кварталах, так и среди 
уже существующей застройки. К 2019 году 
площадь, занимаемая административны-
ми зданиями, должна увеличиться с 38 до 
115 га. Кроме того, под рекреационные и 
общественно-деловые функции должна 
быть перепрофилирована часть территорий 
ОАО «218 Авиационный ремонтный завод».

«Я уверена, что город будет развивать-
ся, ведь в нем очень удачно сочетаются и 
развитая промышленность, и культурная 
составляющая, и хорошая транспортная до-
ступность, и близость к Петербургу, и анон-
сированные планы строительства крупных 
спортивных объектов к чемпионату мира по 
футболу 2018 года, — говорит заместитель 
генерального директора ЗАО «Ленстрой-
трест» по продажам и маркетингу Анжелика 
Альшаева. — Все это в комплексе делает 
Гатчину очень привлекательной не только 
как место для жизни, но и как объект инве-
стиций в недвижимость». n

В ГОрОДе раБОтает 15 тОрГОВых цеНтрОВ и кОмПЛексОВ ОБщеЙ тОрГОВОЙ ПЛОщаДью БОЛее 29 тыс. кВ. м. ОБщая тОрГОВая ПЛОщаДь рОзНичНых маГазиНОВ сОстаВЛяет еще 65,2 тыс. кВ. м
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ПрОмыШЛеННОсть

ПрОмыШЛеННОсть

Гатчинский район Ленобласти — один из 
наиболее крупных промышленных райо-
нов региона, полагают в региональном 
комитете экономического развития и 
инвестиционной деятельности. На тер-
ритории района действует почти 700 за-
водов. В структуре обрабатывающих 
производств Гатчинского муниципального 
района лидирующее положение занимают 
целлюлозно-бумажное и пищевое произ-
водства. 

ПОЛОжитеЛьНая ДиНамика В пи-
щевой отрасли наиболее динамично раз-
виваются ООО «Галактика», ПО «Гатчин-
ский промкомбинат», ОАО «Гатчинский 
хлебокомбинат», ОАО «Гатчинский молоч-
ный завод», ЗАО «БодегасВальдепабло-
Нева», ЗАО «Гатчинский комбикормо-
вый завод», ООО «Агробалттрейд». 
Целлюлозно-бумажное производство 
представлено Санкт-Петербургским 
картонно-полиграфическом комбина-
том, производителями гофрокартонной 
упаковки «ЭС СИ ЭЙ Пэкэджинг Санкт-
Петербург» и «Илим Гофра», бумажными 
фабриками «Коммунар», «Комсомолец», 
производителем картонной тары «Элтете-
Санкт-Петербург», а также Фабрикой 
картонно-бумажных изделий. В машино-
строительной отрасли эксперты выделяют 
заводы «Буревестник», «Вырицкий ОМЗ», 
«Гозбо», «Крисо», ФЛ «РУСТ-95». 

Аналитик «Инвесткафе» Дарья Пичуги-
на отмечает, что на долю обрабатывающих 
предприятий Гатчинского района прихо-
дится более 73,8% общего объема отгруз-
ки товаров собственного производства.

Производством электрооборудования, 
электронного и оптического оборудова-
ния занимаются компании «ЛОЗ-СЗМА», 
«Элтеза», «Шнейдер Электрик» завод 
Sezem. 

Металлургическое производство и 
производство готовых металлических из-
делий представлено компаниями «Орион-
Спецсплав-Гатчина», «Йорис-Иде», 
«Яношка Павловск», «АЗС Технология», 
Опытным заводом строительных конструк-
ций и Сиверским метизным заводом. 

В Гатчинском районе также действует 
несколько мебельных заводов: «Сидак — 
СП», ООО «Мебельная фабрика «СТД+», 
завод «Авангард».

Помимо промышленного комплекса, 
район обладает строительной индустрией. 
Крупные строительные комбинаты — За-
вод ЖБИ №30 ОАО «ПО 

”
Баррикада“ и ЗАО 

«Гатчинский ССК» ПО «Ленстройматериа-
лы», а также ЗАО «ДСК-Войсковицы» — 
строят жилье в Петербурге и Ленобласти. 
ЗАО «Гатчинский ССК» планирует инве-
стировать в развитие €20 млн и завершить 
в 2013 году модернизацию производства, 
в результате которой предприятие сможет 
работать по финской технологии изготов-
ления изделий.

В администрации Гатчинского района 
рассказали, что в прошлом году в муни-
ципальной экономике сохранялась поло-
жительная динамика. Оборот организаций 

составил на начало года 60 млрд рублей, 
что на 11,4% больше того же периода 2012 
года. 

НастуПЛеНие НОВых В 2013 году 
планируется запуск новых и расширение 
действующих предприятий. В первой поло-
вине года будут запущены предприятие по 
выпуску бугорчатой упаковки для яиц ООО 
«Первая упаковочная фабрика», первая 
очередь многофункционального комплек-
са по производству изделий из металла 
ООО «ПО 

”
Металлист“», вторая очередь 

предприятия по производству металличе-
ских строительных конструкций ООО «За-
вод алюминиевых строительных конструк-
ций СПб». Кроме того, планируется ввести 
в эксплуатацию новый цех компании по 
производству мебельных фасадов ООО 
«Сидак-СП». В июне-июле планируется от-
крытие фабрики по производству готовых 
лекарственных форм ООО «Завод имени 
академика В. П. Филатова». В августе-
сентябре — открытие второй очереди 
многофункционального комплекса по про-
изводству изделий из металла ООО «ПО 

”
Металлист“». Только на вышеупомянутых 

предприятиях будет создано около 500 но-
вых рабочих мест, отмечают в администра-
ции Гатчинского района. 

чисЛятся В сПисках Генеральный 
директор «S.A.Ricci — Санкт-Петербург» 
Денис Радзимовский отмечает, что Гат-
чинский район привлекателен для инду-

стриальной и складской недвижимости, 
поскольку имеет «приемлемую транспорт-
ную доступность и находится недалеко от 
города». Дарья Пичугина, в свою очередь, 
напомнила, что в настоящий момент раз-
рабатывается инвестиционный паспорт 
Гатчинского района и активно идет про-
цесс создания площадок для размещения 
новых производств. 

«Мы испробовали два варианта, — рас-
сказывает глава Гатчинского муниципаль-
ного района Елена Любушкина. — Первый 
— управляющая компания занимается 
всеми инфраструктурными вопросами, но 
зачастую не может привлечь резидентов. 
Второй вариант — промзона сложилась 
исторически, но нет компании, которая бы 
взяла на себя решение общих вопросов. 
Проблема в том, что мелкий бизнес 

”
стол-

бит“ за собой землю, но не развивает ее. 
А крупные инвесторы, которые могли бы 
взять на себя вопросы по развитию тер-
ритории, уже не приходят на площадку, 
занятую мелким бизнесом». 

В статусе промзон в Гатчинском районе 
сегодня числится одиннадцать участков 
площадью от 35 до 365 га. Впрочем, лишь 
немногие из них реально действуют и име-
ют резидентов. 

Компания «Старт Девелопмент» реали-
зует инвестиционный проект по созданию 
производственно-логистического парка 
«Дони-Верево» площадью 185 га. Объем 
инвестиций оценивается в 30 млрд рублей. 
Из известных резидентов — предприятие 

по производству соков и сокосодержащих 
напитков «Нату Рус», а также складской 
комплекс «ФМ Ладога».

На территории промышленной зоны 
«Коммунар» расположены три площадки. 
Основное развитие происходит в пром-
зоне № 3: здесь разместились два новых 
предприятия «Лексел Электроматериалы 
СПб» и «Шнейдер Электрик». 

Кроме того, в промзоне предполагает-
ся строительство многофункционального 
комплекса по производству изделий из ме-
талла мощностью 80 тыс. тонн продукции в 
год, предприятия по производству автомо-
бильного холода и термических фургонов 
«Деметра». В планах также строительство 
индустриального парка площадью 100 га 
компанией «Южные ворота». Инвестор 
рассчитывает разместить сборочные 
предприятия по производству мебели, 
автобусов различной вместимости, обо-
рудования детских игровых и спортивных 
площадок. 

В южной части коммунально-складской 
зоны «Торфяное-Пригородный» согла-
совано десять инвестиционных проектов 
общей площадью 30 га и совокупным 
объемом инвестиций в размере 1,7 млрд 
рублей. В 2012 году здесь продолжилось 
строительство завода по выпуску готовых 
лекарственных форм по заказу компании 
ООО «Завод им. академика В. П. Филато-
ва». Кроме того, компания ООО «Ресма», 
реализующая инвестпроект по строи-
тельству транспортно-логистического 
комплекса, ввела в эксплуатацию первую 
очередь.

В статусе промзоны находится и Северо-
Западный нанотехнологический центр. 
На площади 12,5 га планируется создать 
центр, направленный на реализацию пол-
ного цикла услуг по развитию стартапов 
в области нанотехнологий. Центр будет 
представлять собой несколько функцио-
нальных зон, объединенных единой ин-
фраструктурой, и включать многофункци-
ональный общественно-деловой комплекс 
и лабораторно-исследовательскую зону и 
опытно-производственный комплекс. Объ-
ем инвестиций в проект предположитель-
но составит 1,2 млрд рублей.

Кроме того, BG известно о планах 
компании «Главспецстрой» создать в Ве-
ревском сельском поселении технопарк 
площадью 25 га. Проект предусматрива-
ет размещение 25 универсальных корпу-
сов производственно-складского назна-
чения общей площадью 15 га. Инвестор 
рассчитывает, что производства будут 
многоотраслевыми. В состав технопарка 
войдут торгово-выставочный зал площа-
дью 1 га и административно-гостиничный 
комплекс площадью 3 га, в составе кото-
рого планируются гостиница на 150 мест, 
офисные помещения и конференц-зал. 
Стоимость технопарка оценивается в 
2 млрд рублей. 

По мнению экспертов, в случае если 
заявленные индустриальные площадки 
будут созданы, интерес инвесторов к Гат-
чинскому району повысится. n

ИНДуСТРИАЛЬНыЕ ПЕРСПЕКТИВы В ГАТЧИНСКОм РАЙО-
НЕ ЛЕНОБЛАСТИ В НАСТОЯщИЙ мОмЕНТ РАзВИВАЕТСЯ ОКОЛО ДЕСЯТКА ПРОмышЛЕННых 
ПЛОщАДОК. эТИ ПРОЕКТы, ПО мНЕНИю эКСПЕРТОВ, ПОВыСЯТ ИНТЕРЕС ИНВЕСТОРОВ К 
РАЙОНу. СЕГОДНЯ НА ЕГО ТЕРРИТОРИИ ужЕ ДЕЙСТВуЕТ ОКОЛО 700 зАВОДОВ. КРиСТиНА НАуМОвА

ГатчиНскиЙ раЙОН ЛеНОБЛасти — ОДиН из НаиБОЛее круПНых ПрОмыШЛеННых цеНтрОВ реГиОНа. На еГО территОрии 
ДеЙстВует ПОчти 700 заВОДОВ
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сеЛьскОе хОзяЙстВО

сеЛьскОе хОзяЙстВО

В ТРОЙКЕ ЛИДЕРОВ ОДНИм Из НАИБОЛЕЕ ДИНАмИЧНО РАзВИВАющИх-
СЯ СЕКТОРОВ эКОНОмИКИ ГАТЧИНСКОГО муНИцИПАЛЬНОГО РАЙОНА ЯВЛЯЕТСЯ СЕЛЬСКОЕ 
хОзЯЙСТВО. ВСЕГО В РАЙОНЕ РАБОТАЕТ БОЛЕЕ 30 СЕЛЬСКОхОзЯЙСТВЕННых ПРЕДПРИЯТИЙ, 
А САмО муНИцИПАЛЬНОЕ ОБРАзОВАНИЕ ВхОДИТ В ТРОЙКу ВЕДущИх ПРОИзВОДИТЕЛЕЙ 
ЛЕНОБЛАСТИ ПО мЯСу, мОЛОКу, КАРТОФЕЛю. Юлия ЧАЮН

Удельный вес производимой сельско-
хозяйственными предприятиями района 
продукции в структуре Ленинградской 
области составляет: зерно — более 12%, 
картофель — 13%, овощи — 3%, молоко 
— 10%, яйцо — 18%, мясо всех видов — 
5,5%.

По данным пресс-службы администра-
ции Гатчинского муниципального райо-
на, агропромышленный комплекс (АПК) 
района включает в себя более 30 сель-
скохозяйственных предприятий, 15 пред-
приятий переработки, 84 действующих 
фермерских хозяйства, более 34 тыс. 
личных подсобных хозяйств. Основные 
направления деятельности: в животно-
водстве — производство молока, мяса, в 
растениеводстве — производство зерна 
и картофеля.

сеЛьская ДОЛя В сельскохозяйствен-
ном производстве на крупных и средних 
предприятиях трудится 1641 человек. 
Доля сельского хозяйства в объеме от-
груженных товаров собственного произ-
водства, выполненных работ и услуг всех 
предприятий и организаций, осуществля-
ющих деятельность на территории муни-
ципального образования, — 6%.

Как рассказали BG в администрации 
района, по итогам 2012 года сельско-
хозяйственными предприятиями было 
произведено 13,01 тыс. тонн зерна, что 
на 15,8% больше по сравнению с уров-
нем 2011 года. Производство картофеля 
упало до 13,861 тыс. тонн, что на 18,6% 
меньше показателя 2011 года, было про-
изведено 3,177 тыс. тонн овощей, что на 
34,8% меньше, чем в 2011 году. Рост про-
демонстрировали производители яиц — 
на 15,1% (до 501,41 млн штук яиц), произ-
водители молока — на 6,2% (56,285 тыс. 
тонн молока), производители мяса скота 
и птицы — на 1,5%, до 9,95 тыс. тонн. По-
головье коров увеличилось более чем 
на 110 голов. На 3,2 тыс. тонн увеличено 
производство молока и на 518 кг продук-
тивность дойного стада. 

На территории района восемь пред-
приятий, производящих молоко, являют-
ся племенными хозяйствами, которые за-
нимаются разведением молочного скота 
черно-пестрой породы. В 2012 году повы-
сило свой статус и стало племенным за-
водом по разведению крупного рогатого 
скота ЗАО «Черново».

Свиноводство Гатчинского района 
представлено специализированными 
предприятиями — ОАО «Новый свет», 
ООО «Русбелго» и подотраслью в ОАО 
«Племенной завод 

”
Пламя“». На первое 

января 2013 года поголовье свиней со-
ставляет 32,2 тыс. голов, в целом за год 
произведено свыше 4,5 тыс. тонн мяса 
свиней. 

Как стало известно BG, сейчас прохо-
дит согласование проект по размещению 
в 2013 году свиноводческого предприя-
тия на 10,2 тыс. голов в Елизаветинском 

сельском поселении и мясоперерабаты-
вающего завода мощностью 250 голов 
свиней в час с возможностью глубокой 
переработки на территории Большекол-
панского сельского поселения.

Что касается мест реализации, то 
овощи, картофель и мясо в основном 
реализуются на территории Гатчинско-
го района. Оптовые поставки молока 
осуществляются на перерабатывающие 
предприятия Ленинградской области и 
Санкт-Петербурга (МК «Галактика», Гат-
чинский молочный завод, ООО «Компа-
ния Uni Milk» — филиал МК «Петмол», 
«Агросоюзрегион», ООО «Молпром»). 
Поставки яиц («Оредеж», «Перепелоч-
ка») реализуются в крупных сетевых ма-
газинах Ленинградской области и Петер-
бурга.

мОЛОкО и Птица Наиболее значимыми 
инвестиционными проектами 2012 года в 
Гатчинском районе стали: реконструкция 
молочного комплекса, внедрение про-
граммы фирмы «Альфа де Лаваль» по 
управлению стадом привязного содер-
жания в ОАО «ПЗ 

”
Красногвардейский“», 

модернизация молочно-товарной фер-
мы со строительством доильного зала в 
ЗАО «ПЗ 

”
Большевик“», реконструкция 

родильного отделения на 114 голов КРС 
в СПК «Кобраловский», реализация ком-
плекса мероприятий по качеству молока 
в ЗАО «Гатчинское» и ряд других. Актив-
но реализуются программы в птицевод-
стве: не останавливает реконструкцию 
ЗАО «Агрокомплекс 

”
Оредеж“», строятся 

малые семейные фермы по производству 
перепелов, цесарок, уток. В рамках про-
граммы «Развитие семейных птицевод-
ческих ферм» в 2012 году в Гатчинском 
районе открыто два новых предприятия 
по производству яйца и мяса птицы — 

ООО «Птичий двор» и «Цесарь», которые 
уже получили первую продукцию. Все-
го в рамках программы за год получено 
468,5 млн рублей финансовой помощи из 
всех уровней бюджета.

В рамках государственной програм-
мы за 2006–2012 годы в малом секторе 
производства (крестьянско-фермерское 
хозяйство — КФХ и личное подсобное хо-
зяйство — ЛПХ) привлечено 157 креди-
тов на сумму 40 млн рублей, более 11% от 
общего количества кредитов и займов по 
области. Возмещение процентной ставки 
из федерального бюджета по получен-
ным кредитам в 2012 году получали одно 
КФХ и 18 владельцев ЛПХ, сумма освоен-
ных средств — 851,697 тыс. рублей. На-
чиная с 2012 года в районе реализуется 
региональная программа по возмещению 
гражданам, ведущим личное подсобное 
и крестьянское (фермерское) хозяйство, 
части затрат по приобретению комбикор-
ма на содержание сельскохозяйственных 
животных и птицы.

Всего за 2012 год за получением этой 
субсидии обратились 385 раз, сумма под-
держки составила более 1 млн рублей. На 
начало 2013 года в КФХ и ЛПХ содержит-
ся 712  коров, почти 1,5 тыс. свиней, за 
2012 год произведено более 5 тыс. тонн 
молока, 1,2 тыс. тонн мяса всех видов, 
почти половина картофеля по району. 

ВтО ГрОзит ПОтерями Максим Кля-
гин, аналитик УК «Финам Менеджмент», 
отмечает, что Гатчинский район — одно 
из крупнейших муниципальных образова-
ний Ленинградской области. «В структуре 
локальной экономики района доминирует 
сельское хозяйство, характеризующееся 
высокими показателями. Но важно отме-
тить, что ситуация в агропромышленном 
секторе в целом по многим направлени-

ям по-прежнему довольно сложная. Не-
доинвестировано и недостаточно капи-
тализировано практически все сельское 
хозяйство в России. Уровень доступности 
заемных средств для предприятий АПК 
остается низким. Основными кредитора-
ми выступают государственные кредит-
ные институты. Финансовая господдерж-
ка сектора составляет около 6 процентов 
от среднего объема производства отрас-
ли за последние несколько лет, но ведет-
ся она точечным методом, в основном за 
счет субсидирования процентных ставок. 
Структурно такая политика проблемы от-
расли по-прежнему не решает», — гово-
рит господин Клягин. 

По его словам, деловая активность 
остается низкой, среднесрочная ста-
тистика инвестиций в целом носит не-
гативный характер. «На наш взгляд, не-
обходимо создание более комфортного 
инвестиционного климата, в первую оче-
редь — изменение законодательства на 
базе перемещения налоговой нагрузки 
на сегмент посреднических структур, 
неналоговое укрепление доходных ста-
тей бюджета локальных уровней для 
развития государственных инвестиций 
в инфраструктуру агропромышленного 
комплекса, что позволит, как показывает 
практика, наиболее эффективно привле-
кать частный капитал», — говорит он.

Дарья Пичугина, аналитик «Инвестка-
фе», указывает, что в сельском хозяй-
стве Гатчинского района удалось увели-
чить сбор зерна на 15,8%, несмотря на 
то, что общий сбор зерна по результатам 
2012 года сократился на 25% и составил 
70,7 тыс. тонн. «Падение производства 
картофеля упало как в России, так и в 
Гатчинском районе, это связано со сни-
жением цены реализации в 2012 году. 
Производство молока в Гатчинском райо-
не выросло на 6,1 процента, общероссий-
ское производство увеличилось на 1 про-
цент. Производство мяса скота и птицы на 
убой увеличилось в РФ на 6,1 процента, в 
Гатчинском районе на 1,5 процента, — го-
ворит она. — Несомненно, отрасль испы-
тывает определенные трудности, в част-
ности, с финансированием и развитием 
производства, кроме этого не хватает 
профессиональных трудовых ресурсов в 
отрасли. Также ощущается нехватка но-
вой сельскохозяйственной техники».

На вопрос о ВТО госпожа Пичугина 
ответила, что вступление в ВТО само по 
себе негативно для российского сельско-
го хозяйства, однако только в средне- и 
долгосрочной перспективе. «Все зависит 
от того, какие шаги будет предпринимать 
государство, чтобы защитить своего про-
изводителя. На данный момент можно 
сказать, что государство начало активно 
действовать в этом направлении, исполь-
зует фитосанитарные нормы при защите 
животноводов (к примеру, запрет ввоза 
мяса из Германии, Канады, США)», — го-
ворит она. n

аГрОПрОмыШЛеННыЙ кОмПЛекс раЙОНа ВкЛючает В сеБя БОЛее 30 сеЛьскОхОзяЙстВеННых ПреДПриятиЙ, 15 ПреД-
ПриятиЙ ПерераБОтки, 84 ДеЙстВующих фермерских хОзяЙстВа
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НаучНыЙ ПОтеНциаЛ

НаучНыЙ ПОтеНциаЛ

НЕЙТРОННОЕ уСКОРЕНИЕ НАуЧНОЕ СООБщЕСТВО жДЕТ ОКОНЧА-
НИЯ СТРОЙКИ РЕАКТОРА ПИК В ГАТЧИНЕ, НА БАзЕ КОТОРОГО ПЛАНИРуЕТСЯ ОРГАНИзОВАТЬ 
ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИЙ КОмПЛЕКС мИРОВОГО зНАЧЕНИЯ. эНЕРГЕТИЧЕСКИЙ ПуСК РЕАКТОРА 
НАмЕЧЕН НА 2014 ГОД. ТАКОЙ ПРОЕКТ СОБЕРЕТ мНОжЕСТВО зАИНТЕРЕСОВАННых ПАРТНЕ-
РОВ. НАПРИмЕР, В 2015 ГОДу АНОНСИРуЕТСЯ ОТКРыТИЕ НЕПОДАЛЕКу цЕНТРА ТРАНСФЕРА 
ТЕхНОЛОГИЙ «РОСНАНО» зА 1,2 мЛРД РуБЛЕЙ ДЛЯ СОзДАНИЯ И КОммЕРцИАЛИзАцИИ НА-
уЧНых РАзРАБОТОК. ЕлЕНА бОльшАКОвА

Проект создания Северо-Западного на-
ноцентра (ООО «Северо-Западный центр 
трансфера технологий», СЗЦТТ) был ото-
бран фондом инфраструктурных и образова-
тельных программ ОАО «Роснано» в ноябре 
2011 года в ходе открытого конкурса. Всего 
компания вложится в создание около дюжи-
ны таких центров различной специализации. 
СЗЦТТ будет специализироваться на трех 
направлениях — радиационных технологиях, 
наноэлектронике и наноматериалах.

Заявителями проекта выступили прави-
тельство Ленинградской области и ООО 
«Проектный нанотехнологический центр». 
Общий бюджет центра составит 1,175 млрд 
рублей. Роснано со своей стороны вклады-
вает 684 млн рублей на закупку оборудова-
ния. Затраты на строительство (300 млн руб- 
лей) понесет правительство региона. Еще 
191 млн рублей вносят частные инвесторы в 
качестве операционного бюджета проекта.

Правительство области подобрало для 
центра площадку 12,5 га на въезде в Гатчину, 
планируя начать строительство в конце 2013 
года, а ввести объект в эксплуатацию — в 
2015 году. 

«Центр будет осуществлять трансфер-
ные функции: производить отбор техно-
логических проектов, структурировать их, 
обеспечивать финансирование, а также со-
провождать их продвижение на рынки высо-
котехнологичных продуктов, продажи патен-
тов и рынок услуг», — рассказал Дмитрий 
Ялов. 

Рядом со зданием центра расположится 
технопарк, который будет заниматься вне-
дрением в производство технологий, раз-
работанных резидентами СЗЦТТ. Возмож-
ность передать «Роснано» для размещения 
в центре завод по производству наноге-
тероструктур в Германии рассматривает  
ЗАО «Оптоган». Если сделка состоится, обо-
рудованием, перевезенным из Германии, на 
правах аренды смогут пользоваться и другие 
специалисты. 

«Мы ориентированы на мировой рынок 
и не ограничиваем себя Российской Феде-
рацией. Основным бизнес-направлением 
центра станет создание компаний в области 
радиационных технологий, наноэлектро-
ники, наноматериалов», — говорит гене-
ральный директор ООО «Северо-Западный 
центр трансфера технологий» Сергей Хме-
левский. Евгений Евдокимов, управляющий 
директор по инфраструктурной деятельно-
сти «Роснано», рассчитывает, что в течение 
трех-четырех лет центр выйдет на полные 
обороты — планируется запускать от десяти 
стартапов и шести новых технологий в год.

В качестве партнера центра по развитию 
направления «радиационные технологии» 
выступит находящийся неподалеку Петер-
бургский институт ядерной физики (ПИЯФ), 
участник национального исследовательско-
го центра «Курчатовский институт». 

ДВе устаНОВки В институте действуют 
две базовые установки — исследователь-
ский реактор ВВР-М мощностью 18 МВт и 
протонный ускоритель. На базе этих устано-
вок проводятся фундаментальные научные 
исследования в области физики элемен-
тарных частиц и высоких энергий, ядерной 
физики, физики конденсированных сред, 
молекулярной и радиационной биофизи-
ки. Результатами исследований становятся 
разработки и в прикладных отраслях, таких 
как приборостроение, медицина и экология. 
Например, в созданном на базе протонного 
ускорителя ядерно-медицинском комплексе 
протонной терапии проводится лечение ряда 
заболеваний головного мозга, в том числе 
аденомы гипофиза и артериовенозных маль-
формаций сосудов головного мозга.

Перспективы института связывают с но-
вым исследовательским реактором «ПИК», 
второй пусковой комплекс которого будет 
введен в эксплуатацию в первой половине 
2013 года. ПИК должен стать одним из самых 
мощных в мире высокопоточных исследова-
тельских реакторов и крупнейшим источни-
ком нейтронов. После пуска реактор соста-
вит реальную конкуренцию единственному 
высокопоточному исследовательскому реак-
тору института Лауэ-Ланжевена в Гренобле 
(Франция), мощность которого составляет 
70 мВт. Мощность российского реактора 
достигнет 100 мВт. На нейтронных пучках 
реактора размещено 50 экспериментальных 
станций, которые будут использоваться ис-
следователями на условиях аренды «пучко-
вого времени». Семь из них ПИЯФ предоста-
вит Германия, их общая стоимость €23 млн. 

В 2012 году Владимиром Путиным было 
подписано распоряжение о создании на 
базе высокопоточного реактора «ПИК» 

Международного центра нейтронных иссле-
дований, который был отобран Минобрнауки 
среди шести самых перспективных проек-
тов класса megascience («меганаука»). Это 
понятие включает в себя проекты, реализа-
ция и последующая эксплуатация которых 
выходит за рамки возможностей отдельных 
государств. В данном случае речь идет о 
соглашениях с Германией, Францией, стра-
нами Скандинавии, Прибалтики и СНГ. Го-
сударства, участвующие в финансировании 
реактора, впоследствии имеют право поль-
зования пучковым временем.

Примерно 90% этого времени будет от-
дано различным НИИ для проведения фун-
даментальных исследований. В оставшейся 
доле заинтересованы промышленные пред-
приятия. Ядерные реакторы используются 
корпорациями для облучения материалов с 
целью изменения их свойств и дальнейшего 
их изучения. В прикладном смысле это мо-
жет быть, например, изменение природных 
свойств камней для создания их ювелир-
ных разновидностей, что заметно повышает 
стоимость драгоценного камня (окраска про-
зрачного корунда в голубой цвет — получе-
ние сапфира). Другой пример — облучение 
изотопа йода с целью получения радиоак-
тивной метки, которая вводится в организм в 
медицинских целях. 

В период с 2008 по 2012 год правитель-
ством на строительство исследовательского 
комплекса «ПИК» было выделено 6 млрд ру-
блей. Финансирование «ПИК» было разде-
лено на два пусковых комплекса, первый из 
которых был завершен в 2009 году. В 2011 
году был осуществлен физический пуск 
реактора. Второй пусковой комплекс будет 
введен в эксплуатацию в первой половине 
2013 года. 

НеОБхОДима мОДерНизация Однако 
для выхода «ПИК» на мегаваттные мощности 
необходимо модернизировать ряд систем, 
важных для его безопасной эксплуатации. 
На эти цели Курчатовскому институту необ-
ходимо получить из федерального бюджета 
5 млрд рублей. Еще в 5 млрд рублей, по дан-
ным представителей института, обойдется 
инженерно-техническая база для исследо-
ваний. 

Энергозапуск реактора «ПИК» планиру-
ется осуществить в 2014 году. После выхода 
нового реактора на полные мощности доля 
международного центра нейтронных иссле-
дований на международном рынке составит 
25–30%.

Ввод комплекса повлечет потребность 
создания в Гатчине необходимой инфра-
структуры для работы и проживания иссле-
дователей. Под строительство академиче-
ского городка у института есть 25 га земли 
в Гатчине, на которых сейчас, в том числе, 
расположена старая гостиница института 
и спортивно-оздоровительный комплекс 
ПИЯФ. Сам реакторный комплекс занимает 
около 1,5 га недалеко от границы Гатчины. 
Под нужды создания инфраструктурных 
объектов также требуются средства из фе-
дерального бюджета. 

Кроме того, руководитель Курчатовского 
института Михаил Ковальчук не раз высту-
пал с идеей о сближении ПИЯФ с физиче-
ским факультетом СПбГУ. Для этого, помимо 
создания совместных программ, он предла-
гает сделать дорогу, связывающую напря-
мую Гатчину и Петергоф, где расположен 
физический факультет.

Эксперты отмечают, что такой объемный 
проект должен обеспечить работой не толь-
ко ученых и заинтересованных в исследова-
ниях предприятия, но и жителей Гатчины и ее 
района.

По оценке Ласло Рошта из Будапештско-
го нейтронного центра, на обслуживающих 
подобные объекты предприятиях работает в 
пять раз больше людей, чем на самом реак-
торе. Обороты же инфраструктурных фирм 
в три раза превосходят расходы на его экс-
плуатацию.

Но и для работы на реакторе институту 
потребуются инженеры, физики для экс-
плуатации установок. Например, из числа 
тех же выпускников Санкт-Петербургского 
академического университета — научно-
образовательного центра нанотехнологий 
РАН и кафедры нейтронного и синхротрон-
ного излучений физического факультета 
Петербургского государственного универ-
ситета.

Центр трансфера технологий может вы-
ступить одним из потенциальных обеспечи-
телей коммерциализации продуктов иссле-
дований института. И наоборот — резиденты 
центра смогут использовать мощности реак-
тора для своих исследований. n

ПерсПектиВы Пияф сВязыВают с НОВым иссЛеДОВатеЛьским реактОрОм Пик, ВтОрОЙ ПускОВОЙ кОмПЛекс кОтОрО-
ГО БуДет ВВеДеН В ЭксПЛуатацию В ПерВОЙ ПОЛОВиНе 2013 ГОДа
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